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人才是第一资源。在全面推
进乡村振兴的今天，像任伟一般
曾经身在他乡，有能力、有干劲、
有理想的返乡创业者，将为家乡
建设注入新的活力和动力。

用了十几年时间，从新疆农村走出去的

大学生任伟，再次回到了农村。又用了几年

时间，钻研过书本也请教过专家，有过惊喜也

走过弯路，最后学得一身种地本事的任伟，折

服了身边的“老把式”，也带动越来越多人富

了起来。

这样的故事，在广袤的农村大地比比皆

是。据统计，2020 年，返乡入乡创业创新人员

累计达到 1010 万人，同比增长 19%。不仅如

此，还有 1900 多万返乡留乡人员实现了就地

就近就业。

乡村振兴，关键在人。这些返乡入乡创

业创新的能人，带回的不仅是资金、技术和产

业，还有在外闯荡打拼的经验和更为开阔的

眼界。在脱贫攻坚过程中，不少能人成为一

方致富带头人，为脱贫事业注入生机活力。

进入新发展阶段，“三农”工作重心转向全面

推进乡村振兴，人才力量支撑更不可少。拥

有能力经验和知识储备的返乡入乡人才，责

无旁贷，大有可为。

随着政策支持力度的不断加大，越来越

多要素加速向农村流动，广大农村的发展活

力愈发凸显。可以说，大量人才主动返乡入

乡 的 背 后 ，正 是 农 村 吸 引 力 持 续 增 强 的 体

现。今年 2 月，中办、国办印发《关于加快推进

乡村人才振兴的意见》提出，“坚持农业农村

优先发展，坚持把乡村人力资本开发放在首

要位置”“吸引各类人才在乡村振兴中建功立

业”。更加完善的人才服务乡村激励机制、持

续优化的就业创业环境、更为广阔的成长成

才空间，都将在不断激发人才内在活力、助其

实现自我价值的同时，汇聚起推进乡村振兴

的强大力量。

功以才成，业由才广。人才是第一资源，

也是制约乡村振兴的短板所在。在全面推进

乡村振兴的今天，像任伟一般曾经身在他乡，

有能力、有干劲、有理想的返乡创业者，将为

家乡建设注入新的活力和动力。

汇聚力量
共促振兴

白之羽

开栏的话

习近平总书记强调，“要推动乡

村人才振兴，把人力资本开发放在

首 要 位 置 ，强 化 乡 村 振 兴 人 才 支

撑”。中办、国办印发的《关于加快

推进乡村人才振兴的意见》提出，

“大力培养本土人才，引导城市人才

下乡，推动专业人才服务乡村，吸引

各类人才在乡村振兴中建功立业”。

今日起，本版推出“人物故事·
聚焦乡村创业”栏目，邀请活跃在全

面推进乡村振兴进程中的人才讲述

自己的故事，记录他们投身乡村建

设发展、创新模式带动群众增收致

富的探索，敬请关注。

“ 小 任 ，棉 花 该 打 药 了 ，你 帮 忙 配 一 点

吧。”“小任，我地里该追肥了，之前订的化肥

这两天给我送一下啊。”……坐在配送车上，

任伟一边接电话一边做着记录。

在新疆昌吉回族自治州呼图壁县五工台

镇小泉村，最近农作物长势喜人，任伟不光要

忙地里的活，自家农资店的生意也忙得很。

“一大早就出门，天快黑了才能回来，还得准

备第二天要送的农资。”一边说，任伟一边扛

起化肥装车。返乡 5 年多，这个“90 后”年轻

人的脸上已经褪去了青涩，更多的是与当地

农民融为一体的自然。

一个选择
“怕什么，种地就种地”

屋外，天已暗沉，但离任伟的下班时间还

早——大学一毕业，他就进了北京一家游戏

公司当程序员，一年多下来，这种加班是常有

的事。

手指在键盘上敲下一行代码，放在桌上的

手机响了起来，那是任伟的父亲任勇从几千里

外的五工台镇小泉村打来的。不用接电话，任

伟便知道，话题与以往没什么不同，每次都是

在城市和乡村这两个完全不同的选择之间纠

结：父母希望儿子能回到身边，但大城市里丰

富多彩的生活让年轻人一时还难以割舍。

“现在回到农村创业环境好，你要是赶上

机会，也能有所作为！”电话接通，任勇换了思

路，希望儿子把眼光放长远一点，他了解自己

的儿子，在事业上还是有股拼劲的。

听完父亲对未来的想法，任伟发现，自己

对家乡的认识并不真切，“如果不是父亲讲，

我完全不知道他种地的收入比我工资还高。”

任勇那几年承包了上千亩土地，收入一直不

错，这也是他劝儿子回来的底气。

“要不回来跟我种地？也磨磨你的性子？”

一个晚上没睡，把父亲的话来回琢磨，任

伟 下 定 了 返 乡 的 决 心 。“怕 什 么 ，种 地 就 种

地 。”任 伟 心 里 想 着 ，说 不 定 我 比 你 干 得 还

好！第二天一大早，他就到公司交了辞职申

请，办妥手续后背着自己的电脑和几件换洗

衣服就回了家。

有些亲戚和邻居不太理解，“读了十几年

书，好不容易走到大城市了，这下又一头扎回

农村了，干着我们干了一辈子的事情，你读这

大学有啥意思？”

听到类似这样的话，任伟只能笑笑：那我就

用事实让你们看看，我读这大学有没有意思。

一轮比试
“按我的方法种地产

量就是高”

种地要等开春，学习不用等。买了书，从

北京背回来的电脑帮了任伟大忙，在北京工

作时的程序、代码换成了讲授农技知识的视

频。学了几个月，等到开春真的要种地了，任

伟才发现，自己和父亲之间的分歧不少。

任勇是“老把式”，一直认为庄稼要长得

好，就得舍得投入，水和肥跟上了，产量肯定

不会低。任伟通过这几个月的学习，即便还

没实践过，却也知道“适量”的道理，“不同的

作物需求肯定是不同的，浇水、施肥的时机和

量都要根据作物情况精准掌握。”

“那你看着办，我不管了！”争执的次数多

了，父子俩谈不拢的时候常常互相赌气撂挑子。

“那不然我们一人管一片，按自己的方法

来，最后看结果。”任伟想，还是得让父亲看到

效果再说。

虽然铁了心要干出点成绩证明自己，但任

伟完全没有实践经验，只知道要适量，至于这

个量怎么才算适度，真是两眼一抹黑。听说兵

团种植水平高，任伟一有时间就跑到附近团

场，在地里一边看一边聊一边学，“人家干活你

勤快点去搭把手，聊起来了问啥都教给你。”

一边学，一边试，再遇上解决不了的问题

就记在小本子上，抽时间跑到县里找农业技

术员，挨个请教。实在搞不懂的，干脆把技术

员请到地里来现场指导。

在地里晒了一个夏天，任伟用结果证明

了自己：每亩地成本比父亲低近 100 元，但棉

花产量高了 30 多公斤，“第一年还在摸索，产

量提高虽然没有那么明显，但也能说明，按我

的方法种地产量就是高。”

一轮比试下来，任勇服气了：老传统还是

比不上科学种植！从此放心地把地交给了儿

子。父子俩拿出积蓄，又贷了款，通过土地流

转，把周边上万亩地都集中到一起，从村里和

附近团场找了二十几个愿意种地的农户以劳

动力入股。

“ 以 前 自 己 的 地 加 上 承 包 的 ，也 有 100
亩，可是分了七八块，没法成事儿！”参与合作

的农户刘建勇眼下管理着 500 多亩地，连成

一片，机器好进地，管理也方便。

多点开花
“把我学到的技术分

享出去，一起发展”

上万亩地要用农资，成本可不低，“要不

咱开个农资店？节省成本不说，借着配送农

资能跟别人多交流学习，把我学到的技术分

享出去，一起发展。”任伟和父亲说了自己的

想法，这次任勇一点没异议，还拿出积蓄表示

支持。

2018 年 5 月，任伟拿到一笔创业资金，又

贷了款，加上父亲的支持，农资店开业了。借

着配送农资，任伟主动跑到别人的地里交流

经验。

“魏叔，你地里的葫芦授粉有点问题，长

了不少畸形的，这里头不长籽儿，你这两天得

抓紧摘掉。”路过魏忠建的地，任伟发现他种

的打籽葫芦有点不对头，便打电话提醒他尽

快处理。

在种葫芦这事上，任伟吃过亏：第一年也

发现了畸形葫芦，但没过几天就长得跟正常

的没什么差别了，他没当回事，结果产量低于

预期。第二年，他多了个心眼儿，发现畸形葫

芦后打开一看里面是空的。这可怎么办？任

伟找农技员、上网查资料，熬夜找办法：摘掉

畸形的，省下养分能再开花结新的葫芦。

“好好好！”虽然嘴里答应着，魏忠建心里

可没当回事：年轻娃娃懂个啥！外表不好看

就不长籽儿了？

第二天再次路过地里时，发现魏忠建压

根儿没动，任伟急了。打电话硬是把他拉到

了地里，现场摘了几个畸形的葫芦，打开一

看，里面果然都没籽。魏忠建这才重视起来，

花了两天时间把畸形葫芦都摘了，当年的产

量比往年高了不少。

“还是年轻人懂科技，这几年种地轻松不

说，产量还高。”刘建勇等二十几个农户跟着

任伟一起边干边学，棉花种植从以前的亩产

300 多公斤提高到了 400 多公斤。而把土地

流转出去的农民，农忙时节到地里帮忙，又添

一份收入。

“农村遍地都是知识，也只有知识才能让

种地更加科学化，让农村发展得更好。”任伟

说，“我现在更加认为，年轻人回村大有可为，

农业真的是一个有奔头的产业，我准备扎根

在农村，脚踏实地服务好‘三农’！”
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年轻人要勇于尝试，也要理性选择，面对

未知领域时一定要做足准备再出手。我选择

创业方向时，听取了父亲的建议，选择了农

业。平时父亲在很多方面也给了我支持和建

议，加上自己不断学习，才避免了盲目创业。

同时，不要以为自己是大学生就什么都

比别人厉害，农村也有很多能人，尤其是在

农业领域。从刚开始创业，我就经常向周围

经验丰富的农户取经，学习每个人的长处，

再融会贯通总结经验，才有了自己一步一步

的成长。

——任 伟

任伟，新疆昌吉回族自治州呼图壁县五工台镇小泉村人。2015 年从北京一所大学

毕业后留京工作，不久后在父亲劝说下返乡创业，流转土地上万亩，通过科学种植，取

得可观收益。同时为附近农户提供季节性就业岗位，每年支付工资约 200 万元。与任

伟合作的农户，棉花亩产量提高近 100 公斤，实现增收。

■创业心得R

数据来源：农业农村部

■人物故事·聚焦乡村创业R

本报广州 6月 17日电 （记者罗艾桦）广州市黄埔区、

广州开发区日前宣布出台“氢能 10 条”2.0 版，希望吸引更

多国内外氢能领域头部企业落户，对氢燃料电池产业链进

一步补链强链，形成以大企业为重点、相关配套企业聚集发

展的氢能产业集群。

黄埔区发展和改革局相关负责人表示，力争到 2025
年，全区实现“三个 5”的目标：5000 辆氢燃料电池汽车示范

应用、500 亿元氢能产业规模、50 万吨碳排放减排量。

广州黄埔大力发展氢能产业集群

“十三五”收官之年，新冠肺

炎疫情和此后的洪水，给湖北经

济社会发展带来巨大冲击。为恢

复发展，湖北金融业围绕“六稳”

“六保”，在优化政策、创新服务、

加大供给、降低成本等多个方面

打好组合拳，力促湖北经济加速

恢复。

以为湖北单列信贷规模满足

信贷需求，以延期还本付息向实

体让利，以金融产品创新为中小

微企业纾困，以量身打造的专属

服务为脱贫攻坚保驾护航……湖

北各银行用足政策工具，千方百

计 提 升 金 融 服 务 实 体 经 济 的 力

度、速度和温度，为疫情防控和经

济社会发展提供有力金融支持。

在金融活水的支撑下，湖北

经 济 在 去 年 一 季 度 同 比 骤 降

39.2%的背景下，疫后重振阶段经

济增长的曲线掉头直上，2020 年

全年恢复到上年同期的 95%，今

年一季度更是同比增长 66.94%，

走出了一条强力复苏的“V”形上

扬曲线。

新增贷款创历史
新高，多渠道银企对
接供“粮草”

2 月 24 日，湖北疫后重振“早

春行”首场活动在宜昌举办，423
个项目获得金融授信，协议总金

额达 1718.99 亿元，其中面向实体

经济企业的占比超过九成。

数据显示，湖北 2020 年新增贷款创历史新高，达 7630
亿元，省内银行累计为企业贷款实施延期还本付息超 3600
亿元。按照湖北省拟定的全年金融工作目标，2021 年将争

取新增贷款 7000 亿元以上。

主动上门问需，多渠道开展银企对接活动，是湖北银行

业引导充裕的“源头活水”流向实体经济、推动疫后经济复

苏的关键创举。

“如果没有及时拿到贷款，我们早就举步维艰了！”武汉

赛尔汽车模具有限公司总经理陈斌说，去年 3 月公司复工

伊始，资金压力骤增：上游的材料供应商和设计厂家需要货

款、工人们等着工资。“当时，公司账上只有 100 万元，撑不

了几天。”陈斌说，看着订单，既不敢接也不敢拒绝。

“接到蔡甸区金融办关于该企业的情况说明，我们立即

组织专班，在线上对该企业进行评估，启动了‘抗疫应急贷’

的审核工作。”中国邮政储蓄银行武汉市蔡甸支行工作人员

董盼说，依靠网络沟通，仅仅半个月，1500 万元的贷款便到

了赛尔模具的账上。

一年来，像赛尔模具这样的小微企业客户，蔡甸支行新

增了 40 余家。

人民银行武汉分行党委书记、行长王玉玲介绍，为应对

经济复苏对信贷需求的补偿性反弹，人民银行武汉分行在

2020 年 3 月制定了《“2020 年湖北金融特别行”活动方案》，

要求一家商业银行对接 10 家企业，由省市县三级银行行长

带队，主动上门了解企业金融服务需求。

优先保障重点产业重大项目，筑
牢经济重振基本盘

2020 年 7 月，湖北省出台“金融稳保百千万”工作方案，

提出按照市场化法治化原则，建立组织协调机制、政策联动

机制和政银企对接机制，省级层面重点对 100 家以上龙头

企业、1000 家以上重点企业以及数万家吸纳就业能力强的

小微企业开展金融支持援企、稳岗、扩就业等。

抓住产业链协同复工和重大投资项目的“牛鼻子”，就抓

住了经济重振的基本盘。湖北省去年的新增贷款大部分被投

入到重点产业链、龙头企业、重大投资项目中。通过不断优化

重大工程项目的受理审批流程和信贷评审方式，提高审批效

率，湖北银行业将资金源源不断地注入重大工程建设中。

作为湖北重点工业项目，也是黄冈市招商引资重点企

业，湖北星晖新能源智能汽车有限公司在黄冈建有总投资

202 亿元的新能源智能汽车产业园、自动驾驶示范区，但受

疫情影响，资金短缺成了复工路上的阻碍。去年 4 月初，在

黄冈黄州区委区政府与中国农业银行黄冈分行联合举办的

支持企业复工复产信贷投放座谈会上，该公司现场获得农

行 5000 万元贷款。如今，该公司首台 5G 智能新能源汽车

试验车已装配完成，正加速向年末量产交付目标迈进。

聚焦产业链协同复工、产业园区复工、外贸企业稳出口

等重点领域，中国农业银行湖北分行开展“首贷培植特别

行”“主办银行特别行”“政策宣传特别行”等活动，“一企一

案”解决企业复工复产堵点、难点、痛点。

钟祥市碾盘山水利水电枢纽工程不仅是国家 172 项节

水供水重大水利工程之一，也是湖北省重点推进的民生工

程。在该项目主体工程施工阶段，面对重大项目的资金需

求，工商银行湖北分行特事特办，简化了工程贷款办贷审批

程序，在前期已投放 8000 万元贷款的基础上，以银团贷款

方式向该项目继续放贷 3.28 亿元。

“能开则开、能早则早、能多则多、能快则快”，湖北省委

省政府把扩大有效投资作为稳经济的重要手段，坚持资金、

要素跟着项目走，服务、保障围绕项目转，全力推进重大项

目建设。
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